

JTU-HYOGO
兵庫高等学校教職員組合
日本教職員組合(日教組)

兵高教新聞

神戸市中央区中山手通4-10-5 神戸市教育会館内 TEL078-261-0829 FAX078-261-1094 E-mail:hyokokyo@pearl.ocn.ne.jp

裏面
◇第36次教研分科会報告(続き)
◇2026年度公立学校生徒募集計画公表
他

発行人: 西村恭介 編集: 兵高教書記局

兵高教第36次教育研究集会開催

=「民主社会を支える教育」～命を守る力を育むために～=

阪神・淡路大震災から30年の節目を迎えた今、多くの若手組合員を含む6本のリポート報告に基づき、研究協議を行いました。



記念講演

◆「災害体験と防災教育に向き合う」
諏訪清一さん
(防災教育学会会長・兵庫県立大学客員教授)
兵高教本部役員時代から、舞子高校・環境防災科の立ち上げに至る経緯や、国内外でのこれまでの活動に触れながら自己紹介を行った後、阪神・淡路大震災後の被災状況を確認し、教育復興のとりくみの経過と防災教育のスタートについて振り返っていただきました。その上で「新たな防災教育」「語る」意味と語る場をどう設けるか、「協議の防災教育と抗議の防災教育」「学びの本質」等について具体的な事例を示しつつ、わかりやすく語っていました。内容の一

部を紹介します。
・阪神・淡路大震災による死者の約半数は65歳以上、直接死の約3/4は窒息死・圧死。住まい方が生死を分ける。
・阪神・淡路大震災 神戸の教育の再生と創造のあゆみ「(神戸)市教育委員会・1996年1月)に「震災時、子どもたちが必要とされ、出番があった」とある。普段の教育活動でも子どもたちの出番をつくることが大切。
・教育的配慮を必要とする児童生徒の推移をみると、震災の恐怖によるストレスは時間の経過とともに減少するが、住環境の変化によるストレスは

◆全体会
「災害体験と防災教育に向き合う」

阪神・淡路大震災から30年の節目を迎えた今、多くの若手組合員を含む6本のリポート報告に基づき、研究協議を行いました。

10月18日(土)、神戸市教育会館において兵高教第36次教育研究集会を開催しました。組合員に加え県立学校教員・保護者・市民等県下各地から多くの参加者を集め、午前中の全体会、午後の分科会を通じて、深く学び、活発な討議・意見交流が行われました。

旦減少した後に再度増加、家族・友人関係の変化によるストレスや経済環境に変化によるストレスは増加を継続した。「事が解決する」の

「新たな防災教育」の基本的な考え方は「科学的な理解を深める(知識)」「かけがえのない生

命を守る(技能)」「人間としてのあり方・生き

方を考える(心)」の3つからなる。

・震災・学校支援チーム(EARTH)設立について、教育の復興支援は教職員だからでき

る。なぜ避難所が学校でないといけないのか。

・「新たな防災教育」の基本的な考え方は「科学的な理解を深める(知識)」「かけがえのない生

命を守る(技能)」「人間としてのあり方・生き

③「新入生を迎える入れて思つ」と

卷之三

初任1年目は2年生、2年目は3年生、そして3年目で1年生を担任している。よくある3年生から1年生のギャップを初めて肌で感じている。私語が多く、授業に集中できていない生徒が増えている印象であるが、できる限り身近な事柄から授業に入り、自分たちの生活から歴史との関わりを見つけるよう工夫している。しかし、学ばなければならない内容が増え、子どもたちに余裕がない。学校を離れても習い事等に追われている。ただでさえ複雑な人間関係にSNSも絡み、子どもたちは常に誰かとつながっている状態であり、子どもたちを拘束するものが多すぎる。もっと「教育ってなんだろう」とか「この子たちに何を学んでほしいか」等いろいろな話を教員どうしでできる余裕が欲しい。そして生徒たちとともに考えていけたらいいのに、と思う。

◆第2分科会

① 「高等特別支援学校の卒業後 -進路保険と今日の教育課題」

学年主任をしていた17年前の卒業生（現在35歳）のその後の様子を報告。40人で入学して2人退学したが、その2人も療育手帳を持って働いている。卒業から3年後には定着率は90%、現在も卒業後と同じ事業所に定着が21人。現在の定着率は53%（いずれも退学した2人も含む）。給料・転職と恋愛・結婚が現在のもっぱらの悩みである。私たちが日常利用する街のお店のいたるところに、外見では判別できない知的障害者が働いている。彼らは障害者雇用促進法に守られながらも、厳しい現実を生きている。

② 特別支援学校高等部における進路指導の実際と小・中学校段階への期待「

上田清貴さん（いなみの特別支援分会）

現実には卒業生（2024年度、以下同じ）の3%程度。また就労継続支援の場合はA型（雇

③「三木東・三木総合の高校再編の現状」 伊郡中真さく／三木東・三木総合

伊郷和真さん（三木東・三木総合分会）
022年3月、県教委が「県立高等学校教

「育改革第三次実施計画」を公表、「発展的統合」として2025年度に7組16校、2028年度に6組12校に統合・再編する計画を示す。

小・中学校での生活や学びの積み重ねといった「何気ない日常」が、将来進路選択の幅を広げたり職場定着につながつたりするのではないかと考えている。また、子どもたち一人ひとりの可能性を信じ、今できることを丁寧にやっていくことの大切さを改めて感じている。

用型)の希望が多いが、明石市内はB型事業所が80%以上であり、卒業生の多く(約62%)がB型事業所にお世話になつてゐる。次に多いのが生活介護事業所で約20%。生徒や保護者には「本人が『明日も頑張ろう』と思える事業所や区分を選ぶこと」「事業所の区分よりもこの事業所の特色に注目すること」「卒後すぐに入所して働くことよりも、就職することよりも、継続して働き続けていくことはうまい」と云ふといふ。

A group of six people are seated around a long conference table in a meeting room. From left to right: a man in a white shirt, a man in a white shirt, a woman in a white shirt, a man in a grey suit, a man in a dark suit, and a man in a dark suit. They appear to be engaged in a formal meeting or presentation. The room has a large red banner with white Japanese characters in the background.

公立学校生徒募集計画発表

2026年度

Ⅱ全日制4学級減 定時制・多部制は増減なし!!

10月20日、兵庫県教育委員会は2026年度の公立高等学校生徒募集計画を公表しました。

2025年度末の県内の国・公立中学校卒業見込者数は前年度末に比べ114人の増加が見込まれていますが、県内公立高校進学者（9月1日現在）は602人減（全日制556人減、定時制・多部制37人減、通信制9人減）となっていました。

諸物価高騰が収まらず、実質賃金の低下が長期間続く中、所得の二極化はさらに進行しています。兵高教はこれまで、「すべての希望する人に後期中等教育を保障する」ため、全日制高校、定時制・多部制高校の開門率引き上げることを強く要求してきました。

今年度末は丹有地区・但馬地区では中学校卒業生が増加する見込みですが、東播地区・西播地区では減少し、全日制課程については4学級減となっています。このうち第4学区では姫路市立高校3校がそれぞれ1学級増とされています。なお、定時制・多部制について、学級数の増減はなし、通信制課程の募集は、定員も増減なし（ましません）。今後は、「高

10月20日、兵庫県教育委員会は2026年度の公立高等学校生徒募集計画を公表しました。

公立学校生徒募集計画発表

||全日制4学級減
定時制・多部制は増減なし||

「兵庫の教育をよくする県民署名」 「ゆたかな神戸の教育を実現するための署名」

本部集約：11月15日（土）

※署名用紙は各分会に郵送済です。ご家族、ご友人、職場のなかまにも協力を呼びかけてください。
集約日までに書記局まで郵送または持参



兵庫教女性部・青年部アンケート

子どもたちが元気に学び、そして私たち教職員がいきいきと働く学校・職場にするために、みなさんの思いや願いを聞かせてください。いただいたご意見は、対県専門部交渉で職場の声として要求したいと思います。

子育てや介護、ジェンダーに関わる課題、ハラスメント、部活動に係る諸課題等、性別・年齢を問わずご回答いただきたいと思います。未組合員の方にもご協力の呼びかけをお願いします。

以下の URL または右の二次元コードを読み取り、回答してください。よろしくお願ひいたします。

<https://x.gd/Pkq4c>



※一次集約：11月15日（土）

兵高教は、子どもたちの学びと教職員の生活に関する情報を、迅速かつ正確にお届けします。